

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

MADRID: Mes. . . . . 6 rs.  
PROVINCIA: Trimestre . . . . . 24  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. . . . . 60  
NOTICIAS Y COMUNICADOS.  
Se insertan, todos á precios convencionales.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO.  
publicados en ambas ediciones.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADGE DE MATU.

NUM. 563 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, LUNES 19 DE MARZO DE 1860.

TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

### A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Para que podamos contestar á *El Reino* de una manera tal que la polémica ofrezca algún resultado, necesitamos que prescinda nuestro colega por un momento de la seráfica placidez con que administra venenosas imputaciones, que deje á un lado las flores de la retórica en que envuelve ininteligibles enigmas, y que clara y noblemente formule los cargos de todo género, pasados y presentes, que quiera dirigir al Sr. Salaverria.

*El Reino*, que se levanta airado contra los que hemos creído poco conveniente la conducta de aquellos que, habiendo sido recientemente altos funcionarios de Hacienda, y figurando de público como sostenedores de dicha publicación, hacen una guerra apasionada y sin tregua al señor ministro de Hacienda, *El Reino*, que nos habla de la modesta y virginal medianía en que viven retirados esos señores, á quienes LA CORRESPONDENCIA no infirió ningún agravio, *El Reino*, en fin, que tanto se irrita contra los nuevos *D. Basilio* de la policía, debiera haber reflexionado que el verdadero *D. Basilio* es el que arroja palabras de doble sentido, el que hace frases de intencion maligna, el que, amparado del anonimato, derrama generalidades ponzoñosas, que cada cual es libre de interpretar á su albedrío, pero que de seguro no se atreverá á sostener á la faz del público, y en su verdadero sentido el desventurado escritor á quien de todas veras comparecemos.

Espíquese claramente, aclárenos quiénes son los comensales asíduos de opulentos personages, quiénes los histriones, y los cazadores de puestos al voleo con ayuda de astutos Harpagonos, y cuando esto haya hecho, y ataque á la luz del día, y con visera levantada, la contestacion será cumplida y categórica. Entre tanto, como no somos dados á descifrar enigmas, ni el párrafo de LA CORRESPONDENCIA está cosechado en otros predios que en los de la calle de la Victoria, aunque bien se nos alcanza donde está apuntado el de *El Reino*, tenemos que aplazar nuestra respuesta para no seguir á nuestro colega, en el breñoso camino de oscuras y malévolas retenciones que ha emprendido, á disgusto sin duda de los mismos que trata de canonizar, por respecto á nuestro decoro, y animado de aquel sentimiento de que nos hablaba dias pasados de que el criado debe hablar bien del amo, el subalterno del jefe y del protector el protegido.

De Málaga nos dicen que á las diez de la mañana del 14, se declaró fuego en la bodega del vapor *Gaditano*, que tenia en su carga pipas de aceite, aguardiente y otros líquidos inflamables. Parece que habiéndose derramado un poco de espíritu de vino, la aproximacion impensada de una luz ó el haber tirado algún fósforo, ocasionó el incendio. Afortunadamente fueron tan rápidos los auxilios prestados por las tripulaciones de los buques guarda-costas y otros, y tan acertadas las disposiciones tomadas, que logró sofocarse el incendio y salvar casi todo el cargo, pues de otro modo la pérdida total del buque hubiera sido inevitable. Probablemente habrá sufrido alguna avería en el interior, aunque se cree no debe ser de consideracion, si la ha tenido. A las dos horas el incendio estaba estinguído, sin que hubiera llamado la atencion en la ciudad, para cuya mayor parte pasó desapercibido.

El coche-correo que salió de esta corte el dia 12 y llegó á Cuenca el 13 por la mañana, fue asaltado por algunos ladrones en las inmediaciones de Perales, salvándose los pasajeros y salvándose milagrosamente una remesa de dinero que conducia dicho coche para la casa de D. Juan Pablo Piqueró, de esta ciudad, gracias á la oportuna presentacion de las parejas de la Guardia Civil, que aprehendieron á dos de los criminales.

De un momento á otro deben llegar al cuartel general de nuestro ejército de Africa, dos oficiales que pasan por disposicion de su gobierno á estudiar las operaciones de la gloriosa campaña que estamos sosteniendo allende el Estrecho.

La bendicion de las banderas de los cuatro tercios vascongados, se ha efectuado en el campamento con la mayor solemnidad.

La compañía de actores que trabaja en el teatro del Circo, con excepcion de doña Teodora Lamadrid, doña Lorenza Campos, don Antonio Pizarroso y algunos otros, se ha

constituido en sociedad que trabajará por su cuenta desde el dia 20 del actual.

Por real orden de 12 de mayo se ha dispuesto, que cuando el sub secretario del ministerio de la Gobernacion se imposibilite temporalmente, los directores del mismo ministerio se encarguen en los asuntos que respectivamente pertenecen á sus departamentos, del despacho de los negocios, y de la forma de las reales órdenes que por reglamento corresponden á aquel funcionario.

Dícese, ignoramos con qué fundamento, que en los meses de abril y mayo próximos trabajará en el Régio Coliseo una compañía de ópera en la que figurarán los distinguidos artistas Franchini y la Titiens.

Es curioso, y hoy hasta importante, el siguiente estado de la escuadra de España en tiempos de Carlos II, es decir, cuando teniamos todas nuestras antiguas ricas posesiones de América y media Italia.

**Armada de España.**—Capitana Real, 74 piezas, 300 hombres; La Almiranta, 74, 700; Los Tres Reyes, 74, 700; San Diego de Alcalá, 74, 700; Nuestra Señora de Atocha, 66, 600; Santo Tomas de Villanueva, 60, 600; San Bernardo, 60, 600; San Ignacio, 44, 400; Santa Teresa, 36, 250; San Agustín, 36, 250.—Total, 10 navíos de guerra con 586 piezas de artillería y 5.600 hombres.

**Escuadra de Flandes.**—Almirante Real, 70 piezas, 700 hombres; San Carlos, 70, 700; San Pedro de Alcántara, 66, 600; San Gerónimo, 60, 600; D. Juan de Austria, 52, 500; Santo Domingo, 52, 500; San Carlos, 52, 500; El Sacramento, 36, 250.—Total.—Ocho navíos de guerra con 458 piezas de artillería y 4.350 hombres.

**Naos de flota.**—Capitana, 56 piezas, 12 pedreiros; Almiranta, 48, 20; Garay, 60, 32; Aguirre, 50; La Bárbara, 60; Leña, 44; La Urea, 58; Blanco, 46; y Patache de flota, 38.—Total, nueve navíos de flota con 452 piezas de artillería.

Habia ademas seis navíos de fuego y 80 barcos luengos con 40 hombres cada uno. En junto 1.496 piezas de artillería, y 13.150 hombres.

No se cuentan entre estos los tripulantes de las naos de flota, por no ser número fijo sino eventual.

Ayer se reunió la comision plena, encargada de fomentar y dirigir la cuestacion para los inutilizados en la guerra de Africa. Se dió cuenta del regalo hecho por el hábil prestidigitador M. Herrmann, el cual consiste como ya saben nuestros lectores, en dos magníficos tapices, de un trabajo y mérito primorosos. No es fácil apreciar su coste, por la riqueza, abundancia y calidad de los bordados. Un tapiz es persa, fue adquirido en Portugal, y M. Herrmann eree, por los informes que recogió, que perteneció en algún tiempo á la casa de Austria. Este es de fondo encarnado, bordado en oro riquísimo y de un trabajo sorprendente. El otro, que es mayor, es tambien de mucho gusto, bordado en sedas finas y fabricado en la India.

La comision, que ya por medio de un atento oficio habia dado las gracias á Mr. Herrmann, ha acordado rifarlos, dividiéndolos en dos lotes que se adjudicarán á los que tengan los dos números iguales á los dos que obtengan los premios mayores en la lotería moderna que se indicará en breve. Los tapices se espondrán al público en la Historia Natural, para que todo el mundo pueda juzgarlos.

El precio del billete, que contendrá varios números, se espenderá á 19 rs. en todas las loterías, habiéndose fijado en 8.000 el de los billetes que se espenderán. Creemos que teniendo en cuenta el valor y riqueza de los objetos, así como el filantrópico objeto á que los fondos se destinan, se apresurarán á tomar parte en la rifa, cuantos teniendo una posicion desahogada no miran con indiferencia la suerte de los inutilizados en defensa y honra de su patria.

El señor ministro de Hacienda ha accedido á instante á la peticion de la comision, permitiendo el sorteo y dispensándola del 25 por 100 que en esta clase de rifas queda para la Hacienda. Tambien M. Herrmann se propone distribuir por sí gran número de billetes entre las muchas y aristocráticas relaciones con que se ha hecho en esta corte.

Lo temperatura de este país, dice una carta de Ceuta, ha sido escepcionalmente fria á fines de este invierno. Algunos dias de febrero ha descendido el termómetro hasta cerca de 0, cosa nunca ó muy pocas veces vista en estos climas. Fuertes vientos del Norte han

sido causa de semejante cambio en las condiciones normales del país; pero en cuanto han vuelto á soplar del Sud ó de Levante, se ha restablecido la temperatura propia de estas, que propende siempre al calor, unido y una constante humedad. En una de las noches últimas de febrero hubo una tempestad con descargas eléctricas, que según se asegura hicieron algun daño en los alambres del telégrafo.

Un profesor del cuerpo de Sanidad militar residente en Ceuta, hace las siguientes observaciones acerca de la influencia que la variacion del clima puede ejercer en el estado sanitario de nuestro ejército:

«El invierno, dice, va concluyendo y se acerca la estacion calorosa, que en estos climas suele anticiparse mucho. Si para entonces continúa la campaña, variarán enteramente sus condiciones. No es fácil calcular los efectos de un sol abrasador sobre un ejército guarecido en tiendas, donde en los dias claros de invierno suele espermentarse, por la falta de corrientes de aire, un calor insufrible.

«Desde luego se puede temer, que en tal caso tome la disenteria proporciones alarmantes y se presenten fiebres biliosas con tendencia al estado tifóideo. Ya se han visto algunos de estos casos, aunque en muy corto número; pero en el verano es natural que se multipliquen semejantes afecciones propias de los países cálidos.

«Otra de las enfermedades que puede hacer grandes estragos en el ejército, sobre todo en primavera y en otoño, son las intermitentes. Las condiciones de las costas de Africa indican desde luego que deben ser muy frecuentes en ellas las fiebres periódicas, y la experiencia acredita, en efecto, que las guarniciones de nuestros presidios padecen extraordinariamente á consecuencia de la infeccion palúdica. Los franceses no han estudiado bien las intermitentes bajo todas sus formas hasta que han dominado una parte del Africa. A caso nosotros vengamos á tener ocasiones no menos frecuentes de comprobar los resultados de tales estudios.»

Durante la última semana han seguido predominando en Madrid las mismas enfermedades que en la anterior, á lo que contribuye mucho la constitucion atmosférica reinante. Del catarro estacional, aunque no con tanta frecuencia ó intensidad, todavia se observan algunos casos, así como de fiebres gástricas y de intermitentes; se presentan así mismo bastantes enfermos de dolores reumáticos y nerviosos, de anginas, de pleurodinias, pleurisias y pleuroneumonias. En los niños han sido muy frecuentes la tos convulsiva, el sarampion y alguno que otro caso de viruela y de escarlatina. La mortandad fue bastante reducida la que llegaron á producir las dolencias agudas; pero habiendo terminado muchas de las crónicas, no fueron pocos los desgraciados que á ellas sucumbieron.

Se ha desarrollado una epidemia de sarampion especialmente en los niños de corta edad en la provincia de Barcelona; donde con mas intensidad ataca es en Villanueva y Geltrú.

La academia de medicina de Bélgica tuvo el 25 de febrero una sesion infinitamente mas borrascosa que las de nuestra academia de Madrid. Entre el Sr. Verheyen y el doctor Didot mediaron violentos ataques personales. Este último preguntó al profesor veterinario si iban dirigidas á él ciertas expresiones atentatorias al honor y á la dignidad. Pero Verheyen se limitó á contestar que él no habia querido hablar mas que del vitalismo en general y que por lo demás, el doctor Didot le habia denunciado juntamente con otros dos de sus colegas, como que enseñan en sus cursos el materialismo mas grosero. Por fin logró el presidente restablecer el órden.

El cólera sigue disminuyendo; en Ceuta hace tiempo que no se presenta ningún caso; de los campamentos vienen muy contados, y en Tetuan mismo, donde se ha establecido ya un hospital para los casos urgentes de todo género, apenas hay enfermos atacados de la epidemia. Ahora se ha visto comprobado lo que varias veces se ha dicho de que el número de las invasiones estaba subordinado á la doble consideracion de la fecha de la epidemia y de la aclimatacion de los individuos sometidos á su influjo. La division del general Rios, que habia llegado á aquellas costas mucho tiempo despues que el tercer cuerpo de ejército, ha padecido proporcionalmente menos que este último, el cual ya no sufrió

tanto como los llegados con mayor anticipacion. Los contingentes de Cataluña y de las provincias Vascongadas han sido hasta ahora los menos disminuidos por el cólera, atendida la fecha de su venida á Africa.

Parece que han llegado ya á Teruel algunos de los encargados de principiar los estudios del ferro-carril. Los estudios, según dicen, se harán simultáneamente desde dicha ciudad hácia Liria y vice-versa, siguiendo luego á Calatayud.

Los valores españoles en la Bolsa de París durante la última semana, han sido los siguientes:

Cotizacion del 7.	Idem del 12
9 por 100 exterior.	44 25 44 50
Idem interior.	43 50 43 12
Diferido convertido.	33 50 34 25
Pasivo sin interés.	— 13 —
Crédito Moviliario.	462 — 453 25
Mercantil española.	— — —
Crédito en España.	193 — 195 —
Zaragoza (acciones)	453 50 455 —
Norte idem.	— — 435 50
Sevilla á Jerez.	495 — 490 —
Sevilla á Córdoba.	— — 310 —
Tarragona á Reus.	— — —

Ayer domingo, á las doce del día, los socios de la Compañía *La Beneficosa*, celebraron junta general anual, en las oficinas de la administracion, bajo la presidencia del excelentísimo Sr. D. Tomás de Asenti.

El director general D. Nicolás de Cabanillas, leyó una extensa Memoria, en la que abundaban interesantes datos estadísticos para dar cuenta de las operaciones de la Compañía en el primer año de ejercicio, cuyos resultados han sido el 14, 48 céntimos por 100 líquido por término medio, para los capitales depositados en la asociacion.

El presidente, á nombre del consejo de vigilancia, comunicó un notable informe, en el que, despues de confirmar los guarismos presentados por la direccion y la satisfactoria situacion de la Compañía, manifestó debia procederse á la eleccion de los individuos del consejo, cuyas funciones espiraban en este dia, proponiendo, de acuerdo con la direccion, el aumento del número de personas que forman dicho consejo, que será de once en lo sucesivo, en lugar de siete.

La numerosa concurrencia reeligió por aclamacion los mismos señores que formaban el primer consejo, y nombró para completarlo á los señores:

- Excmo. Sr. D. Eusebio Calonge.
- Sr. D. Juan Ignacio Crespo.
- Sr. D. Rafael Prieto Caulés.
- Sr. D. Enrique Pastor.

En el mercado de granos se vendieron ayer 1.411 fanegas de trigo de 45 á 53 reales fanega, quedando por vender 5.887 fanegas. La cebada se vendió de 28 1/2 á 30 rs. y la algarroba á 34.

El vapor bremes *Schwald* fondeó ayer en el puerto de Málaga de regreso de Alicante. Conducia los faroles que han de alumbrar á Tetuan, y otros efectos.

De un periódico cuyo título no tenemos ahora presente copiamos una noticia relativa á quejas de los practicantes de los hospitales de Ceuta: se nos asegura que la queja no es fundada y que el servicio en aquellos hospitales, como en todos los del litoral; es tan esmerado como pueda exigirse, atendida la escasez de locales y de personal de asistencia en algunos puntos; como nuestro objeto al reproducir la noticia fue que pudiese averiguarse la verdad por quien correspondiera, tenemos una satisfacion en consignar que los practicantes son atendidos con la misma puntualidad que las demás clases.

Ayer desembarcaron en Cádiz 91 heridos y dos oficiales procedentes de la accion del 11.

Las últimas acémilas que quedaban en Algeciras debieron ser embarcadas ayer con destino á Africa.

Ayer tarde habia alguna marejada en el Estrecho. El viento era de Este.

Por la noche seguia el mismo tiempo.

El telégrafo comunica anoche noticias del extranjero, unas nuevas, otras confirmando las que ya habiamos recibido. Hé aquí los últimos DESPACHOS:

Turin 18.—Se cree seguro el nombramiento de Farini para ministro de lo Interior, ha llegado esta mañana. Es-

tán convocados en Toscana los colegios electorales: el 25 deben nombrarse los diputados para el Parlamento, pero en realidad la cuestion de Toscana á pesar de la votacion no se considera definitivamente resuelta: se habla de que el príncipe de Carignan será nombrado virey, y que dicho Estado conservará una administracion separada de Cerdeña.

Ungria—Pesth 17.—En el motin de los estudiantes no ha tomado parte la poblacion. Sofocado el movimiento por la autoridad no habia vuelto á alterarse el órden.

Roma 17.—Se asegura que el Papa ha rogado á Luis Napoleón que retire sus tropas de la ciudad y que se propone reemplazarlas con los alistamientos hechos en Nápoles ó con tropas regulares de Nápoles; tambien se añade que el Emperador está dispuesto á retirarlas así de Roma como de Lombardia, tan luego como adquiere el convencimiento de que el Austria no ha de empezar de nuevo la guerra contra el Piamonte.

Es curioso un artículo publicado por el «Morning-Post» periódico ministerial:

«El Piamonte, dice, va á ceder á la Francia la Saboya y Niza; despues de hecha la cesion se consultará á los pueblos para que voten si prefieren la anexion ó formar estado independiente. En el primer caso, se consultará á las potencias, y en el caso de ser negativa la resolucion, Saboya no volverá á formar parte del reino de Cerdeña, sino que sería un estado independiente.

Las cámaras inglesas vuelven á ocuparse de la cuestion de Saboya. El duque de Newcastle conviene que hay divergencia entre lo dicho por Cavour de que la anexion no tendrá lugar hasta despues de consultadas las potencias y el pueblo, y el parte telegráfico que anuncia, que la anexion se verificará despues de consultadas las municipalidades.

Anunció enseguida que se habia recibido un despacho importante de mister Thouvenel sobre este asunto: que lo comunicaría así como cuanto fuera compatible con la prudencia diplomática, pero que exhortaba á la Cámara á guardar mesurada reserva en cuestion tan importante.

En la Cámara alta hubo interpelacion respecto á Nápoles. La respuesta del gobierno fue, y sobre ella llamamos la atencion, que la escuadra no llevaba instrucciones especiales, mas que sin embargo acogeria á bordo á los que se vieran precisados á emigrar por consecuencia de los sucesos políticos.

Paris 18.—Sigue creyéndose definitivamente arreglada la cuestion de Saboya entre Francia y Cerdeña. Hay negociaciones respecto á Niza.

El gobierno francés ha pasado una nota á las potencias, esplicando los motivos que le hacen querer la anexion y tranquilizando á Europa acerca de sus intenciones.

Entretanto tropas de Lyon se dirigen á Saboya.

## SEGUNDA EDICION.

### A LAS CUATRO DE LA TARDE.

La accion del 11 tuvo el 10 un preliminar que refiere en estos términos una carta fechada el 12 en el campamento de Tetuan:

«Anteayer se presentaron al general en jefe cuatro ó cinco moros de un pueblo inmediato pidiéndole que mandara un par de compañías para castigar una veintena de ellos que los hostilizaban; pero el general no los creyó y en vez de dos compañías envió cuatro batallones.

Los moros infames tenían preparada una emboscada para copar nuestras fuerzas. Escusado es decir que se les dió una buena paliza á tiros y bayonetazos, quemándoles despues el pueblo. La cosa parecia que no tenia mas trascendencia; pero seguramente era un ardido inventado para empezar su campaña las fuerzas nuevamente congregadas para resistir nuestro triunfo hasta Tanger, á donde llegaremos Dios mediante.



El parte detallado del encuentro ocurrido el día 10 entre las fuerzas marroquíes y las tropas del general Echagüe al acudir en auxilio de un pueblo illo inmediato á Tetuan, segun la comunicacion del jefe del primer cuerpo, dice así:

«Excmo. Sr.: Cumpliendo ayer tarde con la superior orden de V. E., salí con los batallones de Granada, Barbastro y Madrid con el objeto de proteger el pueblo de Samsa que habia pedido auxilio al verse saqueado segunda vez por las avanzadas enemigas. El general Lassausaye se dirigió directamente al pueblo con cuatro compañías del regimiento de Granada y el batallón cazadores de Madrid; el jefe de Estado Mayor brigadier Souza con el batallón de Barbastro por la derecha, y el brigadier D. Miguel Trillo con ocho compañías del regimiento de Granada de su mando por la izquierda para salir al encuentro de los enemigos, si se retiraban por este flanco, como era de suponer. Yo me coloqué en un punto culminante para acudir donde mas necesaria fuera mi presencia. El general Lassausaye entró en el pueblo, que encontró completamente saqueado y evacuado por sus moradores: pero el brigadier Trillo dió con una fuerza enemiga, que no bajaba de 400 á 500 hombres.

Mientras esto sucedia por la derecha á vanguardia de mi campamento, las avanzadas de la orilla izquierda del río eran tirroteadas por fuerza de los moros, situada á la derecha del mismo. A esta parte mandé con cuatro compañías del batallón cazadores de Cataluña, al brigadier D. José Berrueto, que sostuvo el fuego con el enemigo hasta el anochecer, teniendo dos heridos graves y un contuso.

El brigadier Trillo dió con las avanzadas de los moros, que por momentos se iban aumentando y ocupando posiciones á su frente. Para contrarrestarlas, dió á aquellas un ataque á la bayoneta y otro á los enemigos que se dirigian á su izquierda para acometerle este flanco. Despues de esto el fuego se sostuvo por una y otra parte, hasta que llegada la noche di orden de retirada; pero al emprenderla el brigadier Trillo tuvo necesidad de suspender esta operacion y seguir haciendo frente al enemigo que por todas partes le acosaba.

«Dos cargas lograron aumentarlos de su inmediacion; mas siguieron con sus fuegos hasta una hora despues de anochecido, que el brigadier Trillo continuó en retirada en el mayor orden, llegando al campamento poco despues de las ocho. Nuestra pérdida en este pequeño combate ha sido la de un soldado muerto, 17 heridos entre los que se encuentran dos oficiales y tres contusos, de los que ten go el honor de remitir á V. E. relacion nominal. No tuvo ninguna la avanzada de caballeria situada á la inmediacion del río, ha pesar de haber sufrido el fuego enemigo.

«Calculo la de este en un número triple porque al acometer en peloton á nuestras fuerzas, fueron rechazados con carga á la bayoneta y luego á quemarropa.»

Durante la primera quincena de este mes, han pedido su retiro el segundo comandante de Toledo D. Pedro Navarro, y el capitán del Infante D. José Chacon, ambos sin motivo admisible y hallándose al frente del enemigo.

Por real orden de 16 del corriente y á propuesta del capitán general de Filipinas, han sido ascendidos y trasladados varios jefes y oficiales en los cuerpos que guarnecen aquellas islas.

El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 20 de enero último que no ocurre novedad en aquellas islas, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

El duque de Sajonia Coburgo llegó el día 11 á Berlin, y el 12 fue recibido por el Príncipe regente. Dicese que irá á Londres.

En la Caja de Ahorros de esta corte ingresaron ayer 133,777 rs., depositados por 2,309 individuos, de los cuales 93 han sido nuevos imponentes. Se han devuelto á solicitud de 30 interesados 106,117,48.

El Faro asturiano dice que el gobernador civil de Oviedo, tan pronto como tuvo noticia de las desgracias causadas en Santa Eulalia de Onís y Meré, de Llanes, por el lobo rabioso que recorrió aquellas comarcas, y al fin fue víctima de los aldeanos que le persiguieron, segun de todo dimos cuenta detallada, mandó remitir á los alcaldes un remedio que se considera heroico contra la hidrofobia, en vista de los ensayos verificados: la corteza de almezo.

Celebráramos, añade, que esta vez no se desmintiese la virtud de este medicamento arbóreo, rarísimo en nuestro suelo, pero que á fuerza de pesquisas, se logró hallar entre los variados é infinitos plantíos que se vienen haciendo en los terrenos propios de la tan célebre fábrica nacional de Trubia.

El 14 murió en Reus D. Joaquin Borrás y

Compte, caballero de la Orden de Carlos III, vice-cónsul de Inglaterra, y rico comerciante y propietario de aquella ciudad.

El importe total de las redenciones del servicio militar que se han verificado en la provincia de Jaen, asciende, segun parece, á la suma de 1.704,000 reales.

Despues de un largo y penoso viaje de setenta y ocho dias, llegó ayer á esta corte el señor D. Paulino Yañez Rivadeneira, administrador de rentas de las islas de Fernando Poó de donde se ha visto precisado á salir por el mal estado de su salud, regresando al seno de su familia que lo esperaba llena de pesar y ansiedad por ignorar su paradero desde que salió de aquel punto.

El ayuntamiento de Sevilla ha puesto á disposicion del cabildo catedral, la cantidad de 10,000 rs. vn., para ayudarle á sufragar los gastos de las funciones de Semana Santa, á fin de que el miserere, monumento y demás, se hagan con toda la ostentacion que tanta fama ha granjeado á estos actos religiosos, y que trae á dicha poblacion tan considerable número de forasteros en esos dias.

De Aranjuez se envían de 3 á 4,000 fanegas de cebada al puerto de Alicante, con destino al ejército.

Ya debe estar sancionada por S. M. la Reina la ley de Sanidad militar, que inmediatamente aparecerá en la Gaceta de Madrid.

Los pliegos relativos á las negociaciones de paz que el duque de Tetuan anunció dirigia por el correo llegaron á Algeciras el 14 en el vapor San Quintin. Parece, dice, una carta de aquella ciudad, que contienen proposiciones para la paz, que despues de la accion del día 11, piden los moros á toda costa.

Sin responder de la exactitud de sus noticias, dicen desde Gibraltar el 13 al Comercio, que al tener noticia el emperador de Marruecos de la toma de Tetuan por los españoles, se dirigió á la mezquita principal con la cabeza descubierta y descalzo, y reuniendo allí á los dignatarios del Imperio, les manifestó que él era lo que los moros llaman *Meloch*, que habia empezado su reinado con mala estrella, que para hacer la paz tendria que someterse á las condiciones que impusieran los españoles, no contando, como no contaba con sus tropas, que eran precisamente las que se habian entregado al robo y al pillaje en Tetuan, y que por estas poderosas razones abdicaba su trono y pedia que se le nombrase un sucesor.

Los dignatarios no admitieron la abdicacion de S. M. cherifiana, por ser éste el legítimo heredero del trono. En todo lo demás parece que se conformaron con la voluntad de su emperador.

Los pozos arden; anteayer, dice un periódico de Córdoba del 13, se alborotaron en una casa en la calle del Para so; porque el pozo estaba ardiendo; efectivamente, las gentes que fueron por curiosar vieron que salia un espeso y sofocante humo que no dejaba ver nada; á pesar de que acudieron abañiles, ni descubrieron la causa ni se atrevieron á bajar, por temor de morir abrasados en el agua. Únicamente se supo que en algunas casas de la vecindad sucedia lo mismo, si bien en menos cantidad.

El Caid Abbas-Emkishod, general de la infanteria marroquí, uno de sus jefes mas acreditados, y que ha sido nombrado bajá de Tánger, ha dado un gran impulso á los preparativos de defensa de aquella plaza, pues dispone á hacer una resistencia decidida. Acostumbrado á huir entre sus soldados, como en la batalla del 7, creemos que le saldrán fallidos sus cálculos.

Una carta de Algeciras dice que los moros en sus nuevas proposiciones de paz aceptan todas las condiciones que se les imponian.

El congreso de diputados, portugués, autorizó el 14 la importacion de trigo y centeno extranjero hasta el 30 de junio.

Tan pronto como el gobierno de S. M. tuvo noticia de los estragos causados en Asturias por un lobo rabioso, autorizó por el telégrafo á aquel señor gobernador civil para distribuir hasta 30,000 rs. entre los infelices vecinos de Cangas de Onís y Llanes, maltratados por el feroz animal.

El nombramiento de alcalde-corregidor, que hemos anunciado haberse hecho en Leon, ha sido muy bien recibido en esta capital, que así espera salir en breve tiempo del abandono que hoy lamenta.

Con el título de la Revista murciana, ha empezado á ver la luz publica en Murcia un periódico quincenal de intereses materiales, ciencias, artes y literatura. Deseamos larga vida á nuestro colega.

Asegúrase que D. Manuel Nillo, comandante de infanteria retirado, é inspector que ha sido de vigilancia en Málaga, ha solicitado del gobierno de S. M. se le conceda el

mando de una partida ó destacamento para dedicarse á la persecucion de malhechores en las cercanías de Tetuan, donde existen al parecer en bastante número, y cometen toda clase de excesos.

Dice un periódico que el teniente de cazadores que se pasó á los moros desde el campamento del río Martín, ha sido nombrado por estos bajá.

Ayer visitaron SS. MM. la real fábrica platería de Martínez, hoy propiedad del señor D. Mariano de Abumada, para ver la obra monumental construida en la misma para la iglesia de San Francisco, mereciendo á la superior inteligencia de SS. MM. la mas completa aprobacion.

Una correspondencia fechada el 8 del corriente en la plaza del Peñon de la Gomera da curiosas noticias de lo ocurrido allí desde el 8 de febrero á la espresada fecha. «El 8, dice, llegó el confidente Mojam-Dulayax, diciendo: que el Cherif, ya tenia 200 hombres para marchar el 12 á la guerra, ó lo que es lo mismo, á ponerse al frente (si lo dejan), de las posesiones que tiene Tetuan para contentarse al menos con el olor: este semi-magnate, escita con ardor á las kabilas próximas á este punto para que lo hostilicen, y persigue de muerte al que viene á traerles algun auxilio de carnes, etc. El 11 tuvo el ganado que descarrarse porque el jefe que los mandaba, llegó una bala de cañon y lo quitó de este mundo. Fatal fue el referido día para los enemigos, pues al amanecer principiaron sus fuegos con encarnamiento, y la plaza aun cuando á su parecer estaba sorda, observando posteriormente la tenacidad y osadía con que salian de los parapetos á cuerpo descubierto, les envió dos balas á 21 é igual número de granadas con el obús, á cuyo regalo tuvieron por conveniente desalojar el ataque doce hombres, marchando á paso redoblado en distintas direcciones, quedando aun óneé en el puerto, para guardar ciertamente los heridos que los proyectiles les hicieron, y esperar la noche para conducirlos al pueblo, como tienen de costumbre.

El 16 tambien pagaron muy cara su osadía, pues desde que amaneció principiaron el fuego, pero la plaza lo recibió al pronto con desprecio, hasta que serian como las nueve de la mañana, cuando un gran número de enemigos reforzaron sus posiciones, y entonces se les disparó un cañonazo de grueso calibre; y como esta canalla tiene la costumbre de que al llegar la bala se asoman prontamente, dando gritos, ó mejor dicho, ahullidos, revoloteando las espingardas, estaba preparado al intento un obus, que dió fuego acto seguido, teniendo la suerte de que al efectuar los moros lo que dejó referido, llegase la granada al mismo ataque, y en el acto reventó, dejando desavoridos á sus defensores, pues fue tanta la confusion que se observó, que algunos moros salian del puesto y se les veia claramente con el antejo, las manos en la cabeza en significacion de su apuro.

El 20 volvió el confidente y manifestó que por varios moros venidos de Tetuan con muchos efectos que habian robado, se enteró de que los cristianos ya eran dueños de él desde el 5 ó 6 que entraron nuestras tropas; que dentro de la poblacion se habian cometido por los soldados de Rey, y antes de entrar los soldados de España, innumerables robos y asesinatos, por no querer que los cristianos se aprovecharan de nada.

El 23 por la tarde llegó el vapor Betis, procedente de Melilla, conduciendo tropa del provincial de Granada, en relevo de la fuerza del regimiento de Murcia.

El 25, se observó que los enemigos que se posesionaban de los ataques era muy corto su número y por consecuencia, disminuyeron los fuegos, pero el 29, serian como las doce, llegaron grandes grupos á la mezquita ó Siribuyacó como lo llaman, y en ademan hostil: inmediatamente la artilleria le dirigió una bomba de siete pulgadas que causó estragos en la mezquita, pero que dió lugar á los moros para huir.

El 4 de marzo los moros habian disminuido sus hostilidades, y el mismo día se solemnizó la toma de Tetuan que hasta el 3 no se habia sabido oficialmente. En dicha solemnidad tomaron parte los moros amigos de la plaza, dando vivas á la Reina, engullendo mantedacos, jamón y salchichon, y soplandose cada copa de licor y vino que lemlaba el Koran.

Segun los últimos despachos de Cádiz el *Hércules* sigue descargando harinas en el *Tharvis*, y el *Stella* arroz en el *Ebro*. El *Provençe* tomó vino para el ejército en los puertos del litoral y el *Duero* tiene á bordo unas 6,000 fanegas de cebada. El *Egiptien* y el *Helvetic* han entrado en las aguas de dicho puerto.

Ha salido de Alicante para Málaga, el vapor *Marsella*, con jefes, oficiales y mas de 100 individuos del ejército procedentes de Valencia.

En los parques prosigue con la misma actividad que al principio de la campaña, la trasformacion y recomposicion de armamento.

El capitán de caballeria D. Carlos Coig y O'Donnell, como saben nuestros lectores fue levemente herido en la accion ganada á los moros el 11 de este mes, ascendió á comandante de caballeria en premio de su comportamiento el día 4 de febrero último.

El 16 se recibió en Leon por parte telegráficas la anhelada noticia de hallarse ya consignado el depósito y admitida la subasta del ferrocarril, que enlazando aquella provincia con la de Palencia, ha de contribuir al engrandecimiento de ambas. La noticia circuló en pocos momentos por toda la poblacion, produciendo gran entusiasmo. Todavía, sin embargo, á pesar del depósito hecho, no es cosa resuelta la direccion que ha de llevar el ferrocarril, pues los pueblos de la provincia de Valladolid tienen tambien justas aspiraciones.

El transporte *Emperador* que lleva mas de 80 pipas de vino para el ejército, atracó ayer en Alicante.

El jóven alférez de caballeria conde de Eugané y obtuvo en la batalla de Tetuan el empleo de teniente del arma.

Ha zarpado de Málaga para Marsella el vapor jerusalemiano *Madrid*.

El baron de Gena, oficial de cazadores de la guardia á las órdenes de S. M. el rey de Prusia, y el subteniente austriaco Rhodolphe Roltger que siguen las operaciones de nuestro ejército en Africa, han sido condecorados con la cruz de San Fernando de primera clase.

El *Diario* trae estos dias una plana que no puede leerse con indiferencia. Esta es la de las defunciones que nos comunican en no corto número. Entré los que últimamente han fallecido se hallan el Sr. Fernandez San Roman, intendente de ejército, el sangrador que fue de S. M. D. Francisco Insa, y el magistrado Sr. Sanchez Ocaña. Tambien hace pocos dias que el espresado periódico nos participó el fallecimiento del Sr. García Teresa, teniente alcalde que fue de esta corte, y hoy nos anuncia el de su esposa doña Tomasa de Ageo. ¡Seales á todos la tierra level!

Últimamente se dirigieron desde la plaza del Peñon dos bombas á los moros que hacian la guardia en la mezquita. Una reventó é hizo algunos heridos y al hacerlo la otra por ser la espoleta vieja se retardó, salieron de su templo los moros y queriendo separarla del proyectil, se inflamó este y no quedó títere con cabeza, pues de cinco que simultáneamente emprendieron la operacion, al que no le despedazó las piernas, le hizo igual lexion en los brazos.

El 1.º de abril próximo se dará principio al pago de los intereses que vencen en dicho día, de las acciones de carreteras con respondientes á los empréstitos de 80 y 30 millones de reales, autorizados por la ley de 9 de junio de 1845, y de las de la emision de 20 millones de reales, reducida á 1.220,000 por la de 31 de julio de 1833, así como de las acciones de ferrocarriles, emitidas en virtud de la ley de 9 de marzo de dicho último año.

La nota inglesa dirigida recientemente á las tres potencias orientales, es aun mas terminante que lo que se dijo en los primeros momentos. El gabinete inglés no solamente espresa sus objeciones contra la anexion de Saboya y Niza, sino que tambien invita á Rusia, Prusia y Austria á que hagan manifestaciones colectivas en el mismo sentido.

Es muy posible que el resultado de esta nota sea otra firmada por las grandes potencias para protestar contra cualquier acto de violencia respecto á los duques, y especialmente contra la estension del territorio francés. Segun la *Gaceta de Elberfeld*, estas consideraciones habian hecho inclinarse en favor del gobierno la oposicion de la Cámara de diputados de Berlin en la cuestion de reforma militar.

Los comerciantes moros, cristianos y judíos de Tetuan sacan buen partido, dando de comer en las fondas, por que en el campamento, á 23 reales por cubierto. Los judíos venden á triple precio los huevos, naranjas y gallinas: antes de la llegada del ejército costaba un cuarto una docena de naranjas, y ahora vale dos cuartos cada naranja, lo mismo que en Madrid. Los moros venden á 10 duros y 20 y 8 las espingardas que antes valian 20, 10 y 4, y los cristianos venden los productos de España, Francia é Inglaterra, como trabajados en Africa, que algunos noveles pagan á buen precio, y por la mitad los comprarian sus madres y hermanos y mujeres en cualquier capital de provincia.

La Sociedad económica de amigos del pais de Santiago de Galicia, ha iniciado el pensamiento de construir un ferrocarril que partiendo de dicha capital vaya á terminar en la via de Padron, y habiendo encontrado apoyo

en el ayuntamiento, ambas corporaciones han nombrado una comision mixta que ha dirigido ya un manifiesto á los habitantes de aquella ciudad.

El gobernador del Peñon indagó últimamente, que de la permanencia de la guardia morisca en nuestra frontera, era causa un moro anciano de algun prestigio con los scherrifes, llamado el Lobo, prendió á un hijo del mismo moro conocido por el mismo nombre y que acostumbraba á ir á la plaza segun se habia averiguado, con el objeto de enterarse de la misma y de los moros que la proveian de víveres, para dar cuenta al scherriff. Acompañábele otro moro conocido por Jamete Gordo. El día 8 se presentó el anciano Lobo y enterado de la prision de su hijo, así como de la causa de la prision, habló con el gobernador y en segunda marcha al campo, con objeto segun se decia, de arreglar la estincion de la guardia.

El bizarro teniente coronel, primer jefe del batallón de cazadores de Ciudad Rodrigo, don Angel Cos Gayon, de la Orden militar de San Fernando y comendador de la de Carlos III, ha obtenido el empleo de coronel por el distinguido mérito que contrajo el día 4 de febrero de este año en la batalla de Tetuan.

Se cuenta que en el combate del 11 el comandante mayor del regimiento caballeria de la Albuera, cargando con su escuadron, al llegar al río, que los enemigos habian repesado, creyó poder alcanzar á uno que llevaba un estandarte, y se lanzó á vadearlo, pero el caballo cayó y los moros volvieron sobre él y lo llevaron prisionero.

Una carta fechada en el campamento de Tetuan el día 10 del actual, indica que en el ejército se tenia noticia anticipada de que los moros atacarían el 11, como en efecto sucedió. Al retirarse los batallones que salieron con el objeto de proteger á los habitantes del pueblo de Samsa, un grupo de moros con cuatro heridos gritaban: ¡Perros, perros, ladrones, mañana perderéis á Tetuan!

La amenaza, como saben nuestros lectores, no se cumplió.

El día 9 fondó en el puerto de la Coruña la corbeta *Villa de Avilés*, que se hallaba en franquía en el de su nombre para la Habana, y á consecuencia del fuerte E. que sobrecargó se vió precisada á hacerse á la mar, sin tener tiempo de trasladarse á bordo el capitán y conducirse los correspondientes documentos. Permanencia incomunicada hasta que se averiguó lo cierto en el asunto. Conduce á su bordo 175 pasajeros, 18 tripulantes y mide 351 toneladas.

Es muy verosímil la esplicacion que se da en los siguientes párrafos de una carta de Algeciras á la peticion de paz hecha nuevamente por Muley-Abbas:

«Parece, dice la carta, que el pedir la paz resueltamente ha sido á consecuencia de la accion del día 11 en que fueron completamente destruidas las dos bravas kabilas que venian á echar de Tetuan á nuestras tropas. El día anterior se le habian presentado á Muley-Abbas, diciéndole que sabian se trabajaba por la paz y que ellos solo querian guerra comprometiéndose á echar á los españoles por el río abajo. El Abbas se les rió y les dijo, segun cuenta su segundo mismo: «Teneis mi permiso para atacar á los cristianos cuando os dé la gana, que será muy probable no volvais por aquí y nada se habrá perdido.» Los presentimientos del generalísimo marroquí no fueron infundados, pues al día siguiente la division Echagüe y la de Prim destruyeron completamente las dos kabilas, matando al jefe de una de ellas y quedando mal herido el otro.

Muley-Abbas, que está autorizado por su hermano para hacer la paz ó llevar adelante la guerra cuando lo crea oportuno, y que desea vivamente lo primero, se aprovechó de esa nueva derrota, para manifestar al Emperador que la paz era ya imprescindible, al mismo tiempo que enviaba á O'Donnell sus embajadores para tratar resueltamente de ella. Esta noticia la puede Vd. dar por segura.

El señor obispo de Tarragona giró el 15 una visita á la santa metropolitana iglesia de aquella capital, enterándose minuciosamente de todas sus dependencias, libros y demás objetos correspondientes á la visita.

Todas las versiones convienen en que las pérdidas de los moros fueron muy considerables en la accion del 11. Solamente *La Crónica de Gibraltar* ha tenido la peregrina ocurrencia de creer superiores las nuestras.

Durante la pequeña accion del 10, ocurrió entre la Aduana y Tetuan, un desgraciado suceso.

Segun refiere un corresponsal, un jefe del regimiento lanceros de Villavieja, se lanzó al río con su caballo para perseguir siete moros que hacian fuego desde la orilla izquierda de la ria. El bizarro militar no controló el vado, y dió en una olla, ahogándose



él y su caballo. Otra fuerza del mismo regimiento los persiguió con mejor fortuna, cogiendo cuatro prisioneros.

Ha llegado á Tarragona de paso para Madrid, el cónsul general de Prusia en España, Mr. Frons Shesse, con su señora esposa. Después de visitar el Museo arqueológico y demás monumentos notables que encierra Tarragona, partió para Reus con dirección á esta corte.

El emperador de los franceses, á juzgar por el lenguaje de los periódicos que se dicen inspirados por su gobierno, no dá á la votación que acaba de verificarse en Italia, el carácter de una solución definitiva y mucho menos conforme á los deseos de su amigo el rey Victor Manuel. Es sumamente notable el artículo de la Patrie, que á continuación traducimos, y mucho mas despues de la noticia que nos comunica el telégrafo, y hallarán nuestros lectores en otro lugar, respecto á haberse firmado ya en Turin la orden para llevar á efecto la anexión votada por los pueblos italianos.

«Esta votación, dice el órgano del gobierno del Emperador, no nos sorprende; la esperabamos, y hé aquí cuales, á nuestro juicio, su verdadero significado. Significa en la Romanía que los abusos administrativos del gobierno pontifical habían concluido por escitar un descontento general y que Europa al aconsejar á la Corte de Roma hiciera algunas reformas, obraba con acierto y daba á Su Santidad una prueba de prevision y sabiduría. Significa, en los Ducados que la Italia quiere ser italiana, que las poblaciones de Toscana, Palma y Módena rechazaban enérgicamente la restauración de los archiducos y que por consiguiente Francia al prodigar la sangre de sus hijos y sus tesoros en los campos de batalla de la Península, comprendía el voto general de un pueblo oprimido y era el generoso soldado de una idea justa.»

«En la Romanía el escrutinio significa: ¡abajo la administración pontifical! En los Ducados ¡abajo los archiducos!»

«Pero se deduce de aquí que sea la anexión pura y simple de la Romanía y los Ducados al Piemonte la última palabra de esos pueblos que ababan de expresar sus deseos casi unánimemente?»

«No lo creemos, pues nos parece que, en buena lógica, debe establecerse diferencia entre los sentimientos manifestados con tanta claridad en los recientes escrutinios, y el medio adoptado para hacerlos triunfar. Por nuestra parte, examinando las dificultades que se crearia el Piemonte si se apoderase de la Romanía por su cuenta y riesgo y sino respetase la autonomía de la Toscana, abrigamos todavía la confianza de que Victor Manuel oirá los consejos de un prudente y poderoso aliado, y que sin contrariar el voto de los pueblos, se harán mutuamente en Roma y en Turin concesiones que permitan llegar á un pacífico acomodamiento.»

«Pero si Roma persiste en quererlo todo ó nada, si no acepta el vicariato y prefiere renunciar por entero á la soberanía, si se obstina en decir non possumus, entonces su conducta demostraría una ceguera incorregible.»

«Del mismo modo, si Victor Manuel, sin tener en cuenta la soberanía de la Santa Sede, saltara por encima de ella, y se declarara soberano de la Romanía, afrontaría graves complicaciones sacrificando el porvenir al presente.»

«Igualmente si no buscándo la legitimación

de su investidura mas que en el sufragio universal, y á pesar de los consejos del príncipe por quien posee la Lombardia, rechazase todos los medios de conservar á la Toscana en autonomía, el rey del Piemonte se conduciría con mas ambición que prudencia. Por ambas partes se cometerían grandes faltas. Y las faltas se pagan.

«El momento es supremo. La corte de Roma y la corte de Turin pueden á una vez dar al mundo un magnífico ejemplo de cordura. ¿Le darán? Nosotros le aguardamos de las luces de la Santa Sede y del corazón de Pio IX; nosotros le aguardamos también de la magnanimidad de Victor Manuel.»

Por comer queso que habia estado en contacto con algunas vasijas, han estado á punto de envenenarse varias personas en Inglaterra. Dias pasados, dice el periódico de donde tomamos la noticia, se han notado síntomas de envenenamiento en D. Rington, entre un gran número de personas que habian comido queso en casa de un mercader de aquella ciudad. La autoridad mandó que se hiciese el análisis de aquella sustancia, y el doctor Taylor hace una relación de esta en los términos siguientes:

«El análisis que hice y las investigaciones que efectué me dieron el resultado de que el queso sometido á mi examen contenia un poco de plomo y de cobre, que procedia sin duda alguna de las vasijas con las cuales habia estado en contacto. Pero la cantidad que representaban estos metales era muy corta para alterar la salud de un hombre, y del todo insuficiente para escitar los vómitos y el malestar que se han notado.»

La experiencia hecha en un perro, demostró que aquellos metales no producian absolutamente daño alguno en tan corta cantidad. Mi opinion es que los síntomas alarmantes son debidos á una sustancia nociva, que proviene de la descomposición de la caseína, que es el principal elemento constitutivo de los quesos. El que anidó, era de mala calidad y estaba mal hecho. El cuajo no habia sido suficientemente prensado para que soltase el suero ácido, y le faltaba la sal para conservarle.

La caseína habia sufrido desde luego una transformación química, á la cual debe atribuirse la calidad mal sana del queso, y el producto de la descomposición habia obrado como un veneno. Es difícil fijar las señales por las cuales pueda conocerse cuándo el queso es venenoso. Sin embargo, si cortando un pedazo del queso, suelta un líquido ácido y penetrante, y se forma muy pronto una especie de moho sobre la parte desprendida, será bueno desechar este queso como nocivo. Los quesos alemanes y suizos que están bien prensados y salados, difícilmente tienen este inconveniente.»

Hoy podemos comunicar algunos detalles acerca de la inauguración del ferrocarril de Málaga. En el sitio designado se habia levantado de antemano una tienda de campaña, en el centro de la cual ondeaba en un asta la bandera española: delante y como á unas cien varas de distancia, aparecian los linderos del camino, cuyas obras debian comenzarse, señalados con multitud de banderolas que marcaban el eje del camino desde aquel punto hasta cerca del Arroyo del Cuarto; y por último, como unos 200 trabajadores estaban situados á uno y otro lado, provistos de todas sus herramientas y prontos á la señal de la autoridad.

A las doce en punto, algunos repiques generales en la población indicaron que se ha-

bia acercado la hora prefijada; y poco despues las primeras autoridades de la provincia, acompañadas de la junta del ferrocarril, comision del ayuntamiento y de otras muchas corporaciones allí representadas, lo mismo que del general Yauco, multitud de accionistas y una muchedumbre inmensa de toda clase de personas, salieron de la tienda de campaña donde se habian reunido, dirigiéndose al sitio donde debia verificarse la ceremonia.

Allí, rodeado de todos, y en medio del mayor silencio, el señor gobernador civil pronunció un elocuente discurso alusivo á la solemnidad, que concluyó con un viva unánime á la Reina: despues se verificó la ceremonia de mover la tierra en señal de que daban principio los trabajos, primero por el gobernador, despues por el señor obispo, y á estos siguieron el gobernador militar y el alcalde constitucional, empezando en seguida los operarios los verdaderos trabajos de esplanación. La ceremonia concluyó con un refresco que la junta de gobierno tenia preparado á las autoridades.

### TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Anoche se celebró un largo Consejo de ministros que se prolongó hasta hora bastante avanzada. El objeto, según parece, era examinar las nuevas proposiciones de paz de los marroquíes, tramitadas por el general en jefe despues de su conferencia con el emisario de Muley-el-Abbas. Aunque sobre el contenido de dichas comunicaciones se guarda el mas profundo sigilo, creemos, ateniéndonos al espíritu de nuestras correspondencias del campamento, que los moros se muestran mas propicios para todo género de indemnizaciones metálicas, convenientemente aseguradas, que para concesiones de territorio que envolverian en su juicio profunda perturbación y acaso la ruina del imperio.

Ignoramos completamente, y no se crea que apelamos á una estudiada reserva, cuál es el verdadero espíritu de los pliegos remitidos por el general en jefe; lo que únicamente podemos decir á nuestros lectores es que, según nuestras noticias, la contestación del Consejo de ministros ha estado en consonancia con la dada anteriormente á consecuencia de las primeras proposiciones, y que mucho nos equivocamos, si á pesar de la insistencia con que se divulgan rumores de paz, hay algo definitivo en los momentos presentes.

Y para opinar así, bastanos reflexionar que el día 12 se presentó en el cuartel general el enviado de Muley-el-Abbas, que autorizado como estaba el duque de Tetuan á tratar bajo ciertas bases, es probable que diera una respuesta mas ó menos categórica y sin embargo, despues de los dias transcurridos, los enemigos no han dado contestación alguna.

Conocida la índole del carácter marroquí, no es aventurada la creencia de que su propósito único es ganar tiempo, y aun despues de ajustadas las paces, todas las precauciones serian pocas para evitar que en breve fueran rotas y hubiéramos de empezar de nuevo.

completo escarmiento que, haciéndonos dueños de posiciones importantes, nos permita imponer condiciones capaces de dejar satisfecho el agravio que hemos recibido y los inmensos sacrificios hechos por el país en hombres y dinero.

En el cuartel general de Tetuan no ocurría novedad ayer 18. Habia visitado el campamento el archiduque Maximiliano de Austria con su esposa, pero hubo de reembarcarse precipitadamente por causa del Levante que empezó á arreciar. El general en jefe le acompañó en su escursión.

También se ha recibido parte del jefe de la Marina que dice así:

El comandante general de las fuerzas navales al ministro de Marina: «Playa de Tetuan 12 de marzo á las cuatro y media de la tarde.»

Anoche entró viento del E., y por la mañana recalcó mar: sin embargo se emprendió la descarga que he podido seguir hasta mediodía, que hubo que suspenderle por la marejada que hacia fácil la pérdida de alguna lancha. El viento poco, se han desembarcado galleta y heno. Salen buques á Cádiz.

El vapor Catalan procedente de Marsella ha fondeado en Málaga con cebada y vino.

El San Francisco de Borja ha llegado á Valencia.

Los últimos partes de Algeciras dicen:

«Viento flojo del E. alguna marejada y claro en el Estrecho.»

Las últimas noticias del Serralto son del 18, y no ocurría novedad en la salud de las tropas.

Recibimos hoy el siguiente importante DESPACHO TELEGRAFICO de Turin:

Turin 18.—Acabo de presenciar la ceremonia de recibir S. M. al caballero Farini, que era portador de la votación de la Emilia. El Rey, con gratulacion de lo espontáneo de la manifestación, dijo que era el último paso en apoyo de la política sabia seguida por aquellas poblaciones; que aceptaba sus votos y se vanagloriaba de contar entre sus súbditos á los habitantes de la Emilia.

Hablando de la Romanía, añadió, que no por aceptar el sufragio de esta provincia dejaba de reconocer el respeto que debia al jefe de la Iglesia y que por el contrario estaba resuelto á contribuir al sosten del esplendor pontifical y á tributar homenaje á la alta soberanía de la Santa Sede.

En seguida quedó firmado el decreto de anexión.

Aunque en las palabras embozadas del rey Victor Manuel traslucimos algo del espíritu que domina en el importantísimo artículo de La Patrie, que insertamos en otro lugar, nos llama la atención, que mientras en París, un periódico fatídico del Imperio no considera realizada la anexión, á pesar del voto popular, en Turin haya sido decretada aquella, según el aviso del telégrafo.

Como una prueba mas de la situación en que se halla la república del Perú, y de lo que deben esperar en aquel país aquellos incautos compatriotas nuestros que ven allí el

paraíso de sus sueños, publicamos el siguiente parte telegrafico:

Londres 18.—El capitán del vapor de guerra inglés «Vixen» ha sido asesinado en Lima á pedradas.

Los periódicos ministeriales de París han publicado un importantísimo despacho dirigido por el conde Cowley á lord John Russell que contiene la contestación de Mr. Thouvenel á las preguntas hechas por el gobierno inglés respecto de la anexión de Saboya. Hé aquí la nota que nos ha sido transmitida por el telégrafo en vista de su importancia:

París 9 de marzo.—Al ir esta mañana á visitar á Mr. Thouvenel, me ha sorprendido el ver que tenia en su poder: dos dias há la contestación de Mr. Cavour á la parte del despacho de S. E. del 21 del pasado sobre la anexión de la Saboya. Cumpliendo con mis instrucciones, pregunté de qué modo habia de tener efecto la promesa del Emperador de consultar á las grandes potencias. Mr. Thouvenel contestó que habiendo declarado el gobierno sardo que no se opone á la anexión de Saboya á la Francia, si tal era el voto de las poblaciones, iba á redactar un despacho para los representantes del Emperador cerca de las potencias signatarias de los tratados de 1815, con objeto de esponer los deseos del gobierno imperial, asi como las razones que tenia para llevarlos adelante. Pensaba S. E. que el despacho se circularia el martes ó miércoles próximo.

Por lo que respecta á la segunda cuestion apuntada por V. S. á saber si habria una votación preliminar en Saboya, Mr. Thouvenel contestó que el gobierno imperial se adhería al principio de consultar los votos de los habitantes. No podia precisar el modo ni la forma en que se haria el llamamiento; pero según sus actuales noticias, podia decir que precederia el voto á la comunicacion de las potencias. Reservábase empero el obrar en esto según exigieran las circunstancias, no insistiendo si era desfavorable el voto.

Preguntaba V. S. á qué período se referian las expresiones de «reclamar y reivindicar» del discurso del Emperador. La contestación del gobierno del Emperador ha sido que no se aplicaba á ningún período determinado: que el nuevo orden de cosas próximo á establecerse en Italia, da al Emperador el derecho de proteger la frontera francesa, y que en vista de este derecho usó de las palabras en cuestion.

Esta tarde hemos recibido el siguiente importante DESPACHO TELEGRAFICO del extranjero:

París 19.—Austria ha declarado que se pronunciará contra cualquier violación del derecho de la neutralidad suiza, garantida por medio de un tratado.

En el Bolsin de hoy quedaban: el consolidado á 44.70 y la diferida á 31.80.

### ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

TEATRO REAL.—A las ocho de la noche, *GH Ugonotti*.

PRINCIPE.—A las ocho y media de la noche, *El médico á palos*.—Baile.—*Concha*.

ZARZUELA.—A las ocho de la noche, *El Relámpago*.—*Un caballero particular*.

FRANCS.—A las ocho y media de la noche, *Una eprevee avanti la lettre*.—*Les deux merles blancs*.

—¿Qué pasa? preguntó Victor afectando poco interés.

—¿Qué todo se ha perdido! repuso el celador cayendo desplomado en una silla.

—¿Hable Vd. por piedad! dijo la viuda disponiéndose á escuchar.

—Tuvimos noticias, comenzó el mala fama, de que ese señor Leoncio era un tonto de primera tijera. Se me destacó á mí para seguirle la pista y no le dejaba á sol ni á luna.

—¿Y á ese hombre hice yo mi apoderado general! interrumpió la madre de Susana.

—Como somos perdigueros de gran oficio, continuó el celador, llegamos á saber que el pájaro de cuenta tenia en Cuba no muy limpios antecedentes y que no tardarian en llegar á la península requisitorias judiciales para ajustarle las peras á cuarto. Redoblé la vigilancia, pero hoy ocupado en enterarme de los pormenores que sobre tal estafador habia traído el correo de América, no seguí sus pasos: héteme aquí que puse pies en polvorosa.

—¿Robándome! se atrevió á murmurar doña Sotera.

—Eso no es nada, comparado con las truhanerías que ha hecho en Cuba. ¡Figúrese usted que además de innumerables deudas que ha contraído, robó los fondos de una respetable compañía comercial, cejándola á la luna de Valencia.

—¿Qué malvado! añadió la viuda en medio de la mayor melancolía.

—¡Oh! ¡por poco lo pesco! Me irritó y desespero al recordar cuán á punto le tuve tantas veces! Hoy mismo, antes de poseer los datos que ahora obran en mi poder, he tropezado de frente con él dos veces. Pero por no ponerle sobre aviso, dejé de seguirle sobre la marcha, como me arrepiento de no haber hecho. Sin embargo, se me viene á la memoria una casa de donde le he visto salir, añadió el celador con rapidez; corro á averiguar algo!

Y como una exhalación partió de la casa de Rosa.

No sabia qué hacerse doña Sotera; se despidió y en la calle quiso recapacitar sobre lo acontecido, buscando alguna idea que disipase la confusión de su cabeza.

—¡Voy á casa de Ramirez! dijo al cabo encamandose hácia ella: le hará mella mi desgracia y tal vez me den un buen consejo.

No encontró al ex intendente.

Consuelo y su madre le recibieron con ceremoniosa frialdad y no repararon ó no quisieron reparar en el apesadumbrado aspecto de la viuda.

El rencor pocas veces se apaga en las mujeres.

—Me han robado! exclamó doña Sotera, pasados los primeros saludos.

Consuelo fijó una mirada en su madre y luego bajó la cabeza, fingiendo distraerse con la lectura de un cuaderno de poesías.

—Se cometen tales atentados con deplora-

—No tema Vd. fondos suyos y de otra señora en mi poder?

—Pregúntele Vd....

—Pues el apoderado se llevó lo suyo y lo ageno. Lo ageno basta su dueño y este lo encuentra en casa de Vd... digo en la casa y muebles que han sido de Vd. Me esplico bien ó no?

—Es decir, que se va á proceder á la venta del menaje, ó en términos mas claros, que puede Vd. irse con la música á otra parte, añadió con flem el procurador.

Ofusóse la razón de doña Sotera, tambalearon sus piernas y el choque buco de una cabeza contra las piedras, avisó á los dos hombres de que la viuda no habia podido soportar los rigores de la desgracia.

dor de policía! ¡Acaso logren capturar á la miserable bribona!

Desconcertada, trémula é iracunda, se precipitó á la puerta y quiso abrirla.

En aquel mismo instante por la parte de afuera introducian una llave en la cerradura.

—¡Ah! vuelven los ladrones; ¡no ha sido Dorotea! pensé llena de miedo, sujetando con todas sus fuerzas el picaporte por dentro y buscando un medio cualquiera que la sacase del apuro.

Se le vino á las mientes dar gritos desaforados, llamar la atención de los vecinos y ahuyentar los malhechores con la amenaza de un próximo descubrimiento.

Iba á realizar su proyecto, cuando sintió fuera una vez conocida y guardó silencio.

—¡Abra Vd., señorito, soy yo! varía unas monedas que gasté decian en la parte exterior forcejeando por dar vueltas á la llave.

—¡Dorotea! exclamó la desfavorida señora, soltando con rabia el picaporte, al reconocer la voz de su criada.

Abrió esta la puerta y quedó aterrada ante la terrible expresión de colera de su ama.

—¿De dónde viene Vd., idiota? gritó doña Sotera lanzándose con los puños cerrados sobre la atemorizada sirvienta.

—De donde el señorito... quiso replicar Dorotea atónita y temblando ante el inesplicable arranque de aquella furia.

—¿Qué señorito, ni nido ni uerto, necia! Habla, responde pronto, ¡á donde has ido! interrumpió la madre de Susana, estrujando



COMUNICADO.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA: En su apreciable periódico del 12 del actual, veo con disgusto que el periódico La España estampa el se continuará, despues de decir los coroneles ascendidos Yo, en nombre de mis dignos compañeros, doy á Vd. las gracias mas expresivas al salir en nuestra defensa, y extraño mucho que un periódico que tiene la fama de grave en el estado de la prensa, estampe en sus columnas una frase tan chocante y tan equívoca. Yo creí que lo que se ganaba en el campo de batalla en una guerra nacional, prestando servicios y derramando sangre, estaba á cubierto de todo ataque malicioso: no sé si se refiere á mi hermano ó á mí; pero mi apellido figura al lado de los dignísimos coroneles Pina, Artaza, Chinchilla y otros, y no debo callar, diciéndole al referido periódico que tenga la bondad de explicar, si puede, la intencion del «Se continuará.» ANTONIO URBARRI.—Málaga 15 de marzo de 1860.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—San Niceto obispo, y Santa Eufemia vírgen y mártir. Canto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la parroquia de San Martín, donde habrá misa cantada y en seguida vísperas de San Benito, y por la tarde completas y reserva.—Obsequio semanal á San Antonio de Pádua en los Portugueses.—Ejercicios espirituales: se tendrán en los oratorios de Montserrat y otros templos, predicando en los Italianos D. Nemesio Lasagabaster; en San Ignacio D. Antonio Macía; y en la Bóveda de San Ginés D. Gregorio Montes. NOTA.—La misa y oficio divino son de San Braulio, con conmemoracion de la Feria. Curacion de un zeloso.—El médico de Co-suenda, Sr. Ester, dice que curó á un zeloso del modo siguiente. Un joven casado hacia poco tiempo con una jóven muy linda y virtuosa, se le presentó y le dijo con voz valbuente, mirar inquieto y lágrimas en los ojos, que se moria de zelos. El médico que estaba convencido de que sus zelos eran imaginarios, le preguntó: ¿Quién es su rival de V.? ¿Lo es por ventura el aire que mece el cabello de su linda esposa? ¿Es el aroma que despiden las flores de sus macetas? ¿La tierra que pisa, ó acaso es su sombra de V.? Centelleándole los ojos de cólera, replicó el desgraciado:—Yo no he venido á recibir insultos sino á curarme. Entonces el Sr. Ester recurriendo á la estrategia, le dijo en tono misterioso.—No há muchos dias que su esposa de Vd. vino á consultarme sobre la misma enfermedad. Pasion funesta atormenta á la pobre, noche y dia... tiene zelos de Vd.—Imposible, contestó lleno de sorpresa; jamás le he sido infiel. Sus zelos son infundados; esa pasion existe tan solo en su cerebro. Será la mia de igual naturaleza? Ahora conozco que solo soy un enfermo imaginario. Y en efecto, persistió en este convencimiento y se curó por completo. Póroga.—Se ha concedido hasta el 30 del presente mes, la solicitud por varios tratantes, para la matanza del ganado de cerda. Invocacion.—Oye, fregona inmunda, ¿con qué licencia desde el balcon sacudes las menudencias?—¿Son por ventura las calles basurero—de tu basura?—¿Acaso te imaginas—que á las mandiles—les dan patenta limpia—los alguaciles—y que está bueno—poner á los que pasan—como yeseros?—Te parece, marquesa—del estropajo,—que á mí me surte el sastré—de gaban blanco—para que vergas—á pondrémelo todo—lleno de... etcétera?—Voto á brios, que me tienes—hasta los pelos—y si en éstas maniobras—á vorte vuelvo—nadie te libra—de salir en el Diario—de las Familias.—Ya me há dicho el portero—cómo te llamas—y el nombre de tu pueblo—que es en la Alcarria.—Si no hay envidia,—mas fijo que el sol, sales—á la vergüenza.—Casualmente en tu pueblo—se

hallan suscritos—á LA CORRESPONDENCIA—casi todos—y si por guerra—te ponemos en ella,—¡ya estás aviada! CORRESPONDENCIA PARTICULAR D. G. P. B.—Villadiego.—No los hay. D. M. C.—Fonca.—No puede ser. D. J. C.—Santofia.—Idem, idem. D. J. A. de V.—Pamplona.—Ninguno. D. L. C.—Pradoluengo.—Concluye en 15 de mayo. D. J. M. B.—Cáceres.—Se manda bien. D. F. R. C.—Villalba.—Idem, idem. D. J. G. C.—Albacete.—Está servido, y se reclamarán aquí. D. F. A. C.—Bilbao.—En 15 de abril. D. R. M.—Alcañices.—Se remitió ya. D. H. G.—Almería.—Como Vd. quiera. Sr. B. de F. de Q.—Córdoba.—Dispense usted. D. B. P.—Sigüenza.—Quiere Vd. más? D. S. M.—Palencia.—Es admirable el retrato! D. S. E.—Tolosa.—Se recibieron. D. J. R.—Toledo.—En fin de mayo.

ANUNCIOS.

AVISO AL PÚBLICO. El nuevo dueño del horno de bollos y tienda de vinos de la calle de Barrionuevo, número 18, Sotero Llorente, pone en conocimiento del público, que dicho establecimiento se abre de nuevo, desde hoy día de San José. En él se asan toda clase de carnes y pescados, y hay un gran surtido tambien de toda clases de pastas y vízcochos. (0 m. y 1 t.)

AL COLCHON ECONOMO.

En la calle de Jacometrezo, núm. 10, cuarto principal, se hacen colchones reñichos con cerda vegetal: se recomienda este reñicho por su duracion indefinida y por sus buenas cualidades. Precio fijo de los colchones. Colchon grande de matrimonio... 100 rs. Idem camero... 74 Idem de catre... 64 Tambien se ofrece dicha cerda vegetal á los tapiceros, maestros de coches y guarnecedores: precio de dicha cerda, á 30 rs. arroba, llevando de diez arrobas en adelante, á 28 rs. arroba.—(D. 00, 00 y 14 m. t.)

ESCRIBANIA DE CAMARA.

Se vende una de propiedad particular. Dará razon D. Pedro Ortega, calle de las Infantas, número 30, principal derecha, de doce á dos y seis á ocho de la noche. (3 m. 4 t. 1-1.)

¡QUE BARATURA!

Una caja de papel inglés superior que no se cala, canto dorado, 100 sobres, 24 plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de lacre, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de obleas, una pastilla de jabon de olor; todo 16 rs.; sin dorar el papel, 15. Se regala un par de gemelos. Calle de Alcalá, números 6 y 8, portal. (2 m. t.)

NODRIZA.

Una de veintitres años, de toda confianza y barata, con excelente leche de cuatro meses y personas que den de ella los buenos informes que se merece, desea encontrar una casa donde criar. Darán razon de ella, calle de Jesús y María, núm. 11, cuarto segundo. (1 m. 2 t.)

EN LA PLANTA BAJA DE LA CASA calle de Hortaleza, núm. 128, se arrienda un espacioso local con galería de cristales, pozo de aguas claras y hermosas luces, propio para imprenta ú otro establecimiento. El portero dará razon.—(1 m. 2 t.)

EN LA CALLE DE PANADEROS, Número 6, cuarto bajo de la derecha, se acaba de recibir una part da de pasas moscatel, racimo en Lechos, la que se espentan á precios sumamente arreglados.—(0 m. 1 t.)

CHOCOLATES DE LA COMPAÑIA COLONIAL. GRAN FÁBRICA-MODELO MONTADA AL VAPOR SEGUN LOS ÚLTIMOS ADELANTOS. en el Tivoli (Prado), sabida al Retiro. Productos superiores, de 5 á 15 reales. Clases invariables. 300 PUNTOS DE VENTA EN MADRID. Depósito central, calle de la Montera, núm. 16. Nota. Las personas que gusten ver la fábrica, lo pueden todos los dias sin tarjeta; de 9 á 11 por las mañanas, y de 2 á 4 por las tardes; á estas horas trabaja la máquina que corta y pesa el chocolate, sin que le toque la mano del hombre. Se remiten prospectos. Se manda á provincias.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA, DE DON A. DE GESSLER.

La magnífica fragata de vapor La Cubana, al mando de su acreditado capitán D. Antonio Pradera, del porte de 2,500 toneladas y 300 caballos de fuerza, saldrá del puerto de Santander para el de la Habana, del 10 al 12 de abril próximo. Admite carga y pasajeros, á quienes se ofrece esmerado trato y comodidades que no es fácil hallar en otros buques. La despacha su armador en Santander D. A. de Gessler, Muelle, núm. 2, y el corredor D. Francisco de la Parte, Ribera, 3. PRECIO DE PASAJE. En primera cámara, inclusa manutencion... 2 500 rs. vn. En sollado... 900 (6 m. t. 1-1.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CÁDIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES.

Linea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los jueves al mediodía; viaje en treinta y seis horas á París, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los viernes al mediodía; viaje en catorce horas. Consiguatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafont y herios. (Lun. y Juev. t.)

AL LIBRO DE ORO. Plazuela del Angel, número 12. DEVOCIONARIOS DE PARIS.

Magníficas ediciones en castellano y latin ó francés, tan completas, que pueden servir para los eclesiásticos y personas versadas en todos los ejercicios y prácticas de la Iglesia. En letra grande, especialidad de devocionarios y semanas santas (para cortos de visita); hay de todas clases y tan completas como se desee, con encuadernaciones y precios para todas las categorías de la sociedad. Los catálogos de las obras se reparten gratis. (D. 00 feb.—0, 00, 00, 19, 23, 27, 31 mar.—2, 4, abl.)

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.

en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París. Salidas de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

ASFALTOS DE TORRELAPAJA. ADMINISTRACION CENTRAL calle de Jardines, núm. 11, cuarto bajo.

AVISO.

El despacho de los pimientos de Calaborra que estaba en la calle de San Felipe, núm. 3, se ha trasladado á la calle de Jacometrezo, núm. 6, tienda. Llevando por docenas, se hará alguna rebaja: hay tomate y fritada. (0 m. 1 t.)

GALERIA DE CUADROS ESCOGIDOS DEL REAL MUSEO DE PINTURAS DE MADRID.

Grabados sobre acero por el sistema alemán-francés. La edicion de pasta á 2 rs. la entrega; la de china á 4. La entrega consta de un cuadro y su testo correlativo. Cada 24 entregas forman un tomo. Se reparte una entrega semanal. Se suscribe en la librería de Moro, puerta del Sol, y en la administracion, calle de Lope de Vega, núm. 24, principal izquierda.—(2 v. m. y t. 1-1.)

TRANSPORTES A PRECIOS ALZADOS DE J. BOIX LAGRANGE Y CA.

Plazuela del Angel, 15. TRANSPORTE FRECUENTE PARA CEUTA. Esta casa hace el servicio de Barcelona por la via de Alicante y por la de Valencia, á precios alzados y á plazos fijos. El de Andalucía lo efectúa por tierra y tambien por ferro-carril á Alicante y vapores. El del Norte lo verifica por tierra. Tiene sus matrices en Marsella y París, con correspondencias en los principales puntos de Europa y admite para los mismos encargos de compra y venta. Para mas pormenores dirigirse á la plazuela del Angel, 15. (D. 10, 20 y 30 t. los meses.)

DENTISTA DE CAMARA DEL SERE

nsimo señor infante D. Francisco, autor del Elixir Imperial de las enfermedades de la boca, extraccion de dientes y muelas, auxiliado por la electricidad, sin causar dolor en tan delicada operacion. Se colocan dientes artificiales, desde una hasta dentaduras completas, en oro, plata ó canthue, ó sea goma elástica, todos los dias, desde las nueve de la mañana á las cinco de la tarde: á beneficio de los heridos de Africa, los domingos de nueve á doce, carrera de San Gerónimo, 23, principal.—(Sáb. y lun.)

COMERCIO Y SASTRERIA.

Se siguen haciendo trages completos como en los años anteriores; por 360 reales gaban de castor chaleco de lana y pantalón de pa-tencur. Todos los géneros se dan á precio de fabrica. Calle de la Giza, núm. 5, principal, inmediato á Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (Juev. y dom. Ener. Feb. Editor, D. Mariano de Zubizarra Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

138 VIAJAR DE INCOGNITO. con su mano un brazo de la inocente criada. —A llevar la cart. que Vd. me mandó, repuso Dorotea, abriendo desmesuradamente los ojos y sin comprender ni jota del arre-bato de doña Sotera. —¿Qué te he mandado yo, simplona, embustera, decía el ama en el colmo del frenesi, sacudiendo con los dedos crispados el hombro de la tímida sirvienta. —¿No me há mandado Vd. por boca del señorito Leoncio...? —¡Ah! ya comprendo, dijo la viuda iluminada por repentina inspiracion. —¿Que fuese á llevar una carta á la calle de?... continuó Dorotea. —Y has ido, bestia, has ido? prorumpió con reconcentrado furor su señora, cruzando las manos y reemplazando al fin por indecible abatimiento los locos transportes de su ira. —Pues no habia de ir, si quedé de guardar la casa y esperarla á Vd. aquí? —Calla, bobalicona. Comprendió doña Sotera la mala partida que le habia jugado Leoncio y casi no queria dar asenso á la evidencia de los hechos. Luchando consigo misma, avergonzada y confusa, se determinó por último á irle á buscar á su casa. —Tal vez le encuentre, reflexionaba, y pueda traerle con dulzura á buen camino. ¿Quién sabe si me habrá robado, comprometido por deudas de juego ó por otra parecida calaverada de jóven.

143 POR RODRIGUEZ SEOANE. Sin saber por qué agitada de un negro presentimiento, notó que sus rodillas flaqueaban y tuvo que arrimarse á la pared para no venir al suelo. —¿A dónde va Vd. señora? preguntó bruscamente el celador, interceptando el paso á la viuda. A mi casa, reñichó ella recobrando su dignidad y lauzando sobre el importuno unamirada en que habia cuanta iracundia hervia en su pecho. —Puede Vd. buscar otra habitacion, dijo el inexorable Cervero, acompañando su consejo con una risa satánica. —¿Se burla Vd. de una señora? exclamó doña Sotera con orgullo. —No se trata de bromas, añadió el procurador tomando parte en el diálogo y aumentando con sus palabras la incertidumbre de la viuda. —Cree Vd. que impunemente puede gastarse lo propio y lo ajeno? interrogó el celador, gesticulando y manoteando como un energúmeno. —Eso es; observó el procurador revistiendo de gravedad su mezuquina y endeble persona, ¿cree Vd. que las leyes no castigan el robo? —Pero, señores, podrán Vds. explicarme lo que aquí está sucediendo? —Toma! una cosa muy natural ¿no tenia Vd. un apoderado? —¿Y qué?

142 VIAJAR DE INCOGNITO. ble frecuencia, repuso sin la menor emocion la esposa de Ramirez. —Y debo tan villano porte á un hombre que gozaba de mi omnimoda confianza! —Debemos ser muy cantas en amistades, se contentó con decir secamente la vieja. —¿Ha huído el ladrón de levita? ¡me há burlado! —Se progresa mucho en el arte de tomar lo ajeno contra la voluntad de su dueño, observó la mujer del ex-intendente, desgarrando con su calma el corazón de la viuda. Esta no pudo resistir mas tiempo aquella fria indiferencia y se levantó cólerica para marcharse. Consuelo la miró con cierta extrañeza, como, acusándola de su audacia en venir junto á dos mujeres, á quienes habia injuriado en otros dias. Saló de casa de Ramirez, sin obtener una palabra de amistad, sin haber merecido siquiera un ofrecimiento de politica. En el portal distinguió á un jóven rubio y blanco que no conocia. Era Celestino, el amigo de Estéban, que subia á visitar á las dos señoras. Ya en la calle, apresuró el paso para llegar á su casa y reposar, si podia, de los sufrimientos de la tarde. —¿Aun no soy pobre? se decía por el camino, ¡aun me queda con qué pasar el resto de mi vida en tranquila mediana! En la puerta de su casa encontró al celador de policia y á su procurador.

139 POR RODRIGUEZ SEOANE. Y con mayor asombro de Dorotea, volvió á salir de casa doña Sotera sin dignarse hablar una palabra. Al llegar á la puerta de Leoncio, divisó un hombre de desagradable catadura que subió en pos de ella las escaleras. Solo Victor estaba en casa de su novia, esperando á Rosa y á su madre que no debian tardar en volver. El sujeto que habia entrado con doña Sotera, fue el primero que habló del asunto que le traia á aquel sitio y por cierto que el exordio de su arenga estaba concebido en términos lacónicos pero eticuentes. —Soy celador de policia, dijo con tanta naturalidad como si su presencia fuera allí necesaria ó al menos esperada. —¿Qué há? preguntó Victor con altanera conceision, dignándose echar una ojeada indiferente sobre el recién venido. Doña Sotera esperaba anhelante que aquel hombre manifestase el objeto de su venida. —Buseo á D. Leoncio... —A las cinco en punto le he visto por casualidad salir de Madrid en diligencia, interrumpió Victor, previniendo las preguntas del celador. —¿En cuál? interrumpió este, dando condespacho una patada en el suelo. —No lo sé. —¿Con qué ha huído? ¡infame!... exclamó doña Sotera sin poder reprimir la rabia que se habia apoderado de todo su cuerpo.